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ТЕЛЕВИЗОР  
Читатели «КП» 
выбирают лучшего 
телеведущего 
2020 года

НАУКА
Как компьютерные 
игры и соцсети 
влияют на наш 
интеллект

ЗДОРОВЬЕ
Шесть отечественных 
продуктов, способных 
заменить экзотические 
суперфуды

Дмитрий СМИРНОВ

Президент рассказал 
о делах Навального 
и Немцова и о количестве 
полов в некоторых странах.

На сайте Президента России 
опубликована та часть встречи 
Владимира Путина с членами Со-
вета по правам человека, что не 
попала в прямую трансляцию. 
Приводим самые интересные вы-
сказывания.

ВЛАСТЬ КРИТИКОВАТЬ 
НУЖНО

- Оценка деятельности органов 
власти не может быть запрещена. 
Надо разобраться с правоприме-
нительной практикой и сделать 
поправки. Если люди собрались 
и проводят несанкционирован-
ные какие-то мероприятия. Есть 
и те, кто организовывал, и те, кто 
сознательно шел на это правона-
рушение. Надо внимательно по-
смотреть на это.

РАЗВИВАТЬ СВОИ СОЦСЕТИ
- YouTube и так далее. Сервер-

то за границей. И спецслужбы 
тех стран, где серверы находят-
ся, используют это в конкурент-
ной борьбе, недобросовестным 
образом. Сотни тысяч, может, 
миллионы людей в мире, в том 
числе и в нашей стране, и не по-
дозревают, что являются объектом 
манипуляций.

Все ограничения в этом смысле, 
если они возможны, мы долж-
ны делать так, чтобы не наносить 
ущерб себе. Точно совершенно, 
что нужно делать, - лишить на-
ших конкурентов технологиче-
ского преимущества. У нас есть 
все шансы сделать серьезный ры-
вок вперед.

ГДЕ МАТЕРИАЛЫ 
ПО ДЕЛУ НАВАЛЬНОГО?

(На вопрос «Можно ли возбудить 
дело об отравлении Навального?»)

- Нельзя. Потому что, если че-
ловек чуть не умер, это не зна-
чит, что нужно по любому случаю 
открывать уголовное дело. Но 
проверка проводится. И проку-
ратура этим занимается, и След-
ственный комитет. Анализируют 
материалы, имеющиеся в рас-
поряжении наших следственных 
органов. На мой вопрос (нем-

цам. - Ред.): «Почему не даете 
материалы? Вам трудно прислать 
бумажку, что ли? «Новичок», где 
он? Покажите». Никто ничего не 
дает. И объяснить не могут по-
чему. Я разговаривал с одним из 
коллег, дайте, говорю, докумен-
ты. Не дают. Передали в ОЗХО. 
Мы готовы их принять, приез-
жайте с материалами, покажите 
нам, где «Новичок»?

ЗА МАСКАМИ УСИЛЯТ 
КОНТРОЛЬ

- Россия - одна из немногих 
стран, которая продемонстри-
ровала возможности к быстрой 
мобилизации ресурсов. У нас по 
некоторым направлениям увели-
чение производства произошло не 
в проценты, в разы. Например, 
защитных костюмов. Я уже не го-
ворю про маски, там в десятки раз.

Возможно, наверное, и исполь-
зование этих масок два-три раза, 
что недопустимо, и так далее. Это 
требует контроля со стороны со-
ответствующих органов власти. Я 
на это обращу внимание и обяза-
тельно этим займемся.

ОТ НАШИХ ТОК-ШОУ 
ОТОРОПЬ БЕРЕТ

- Я редко смотрю, честно гово-
ря, телевизор, например. Просто у 
меня времени не хватает, но ино-
гда, если (о ток-шоу на телевиде-
нии. - Ред.) попадается, оторопь 
берет. Но это зависит от уровня 
культуры тех людей, которые 
выпускают в эфир такие вещи. Я 
очень рассчитываю на то, что мы 
постепенно все-таки будем под-
нимать этот уровень и не будем 
шокировать наших людей и ко-
режить их сознание, а, наоборот, 
будем укреплять. Жесткие огра-
ничения со стороны государства 
могут привести к обратной реак-
ции. Это так странно, наверное, 
звучит из моих уст, но я думаю, 
что это так.

УБИЙСТВО НЕМЦОВА 
РАСКРЫТО

- Известное убийство Старо-
войтовой Галины, тоже петербур-
женки, - там все найдены, поса-
жены и понесли ответственность. 
Убийство Немцова. Недавно я с 
коллегами еще это обсуждал. На-
до дорабатывать, наверное, и там. 
Но в целом все понятно, испол-
нители найдены, да и заказчики.

ПУТИН - о российских ток-шоу:

Редко смотрю 
телевизор, 
но попадаю на них - 
оторопь берет

В понедельник Путин поговорил по видеосвязи с волонтерами и согласился 
с ними, что нужно упростить продажу лекарств онлайн. А также 

распространить коронавирусные льготы на более широкий круг медиков.

Дмитрий СМИРНОВ

Что было в закрытой части 
разговора Путина с министрами.

«Россия 1» опубликовала запись закрытой 
части беседы президента с членами прави-
тельства, где Путин критиковал министров 
за повышение цен. Вот наиболее яркие фраг-
менты.

КУДА СМОТРИТЕ?
- Вы сказали: «Мы ведем мониторинг», а цены 

на сахар растут несколько месяцев! Но мы же 
понимаем, что падает покупательная способ-
ность населения, а цены на сахар выросли на 
71%! Люди себя ограничивают, потому что у 
них денег нет на продукты питания. Куда вы 
смотрите-то? Это не шуточки! Безработица рас-
тет, доходы сокращаются, базовые продукты 
дорожают, а вы мне сказки рассказываете. Что 
вы там будете делать - собрания проводить? 

НА ЧТО ПОШЛИНЫ?
- По маслу подсолнечному что предлагаете? 

На конечный продукт не хотите пошлины вво-

дить? А на какой продукт хотите вводить? Как 
долго экспериментировать будете?

Вот макаронные изделия выросли на 10,5%. 
Наши граждане в большинстве своем - в Мо-
скве и в Петербурге - там, конечно, заказыва-
ют болоньезе... У нас народ попроще , едят 
макароны по-флотски. И не итальянского про-
изводства, а нашего. Но такой рост при таких 
урожаях? Это чисто экономические причины. 
То же самое и по сахару. 

О заморозке цен на сахар и масло 
> стр. 3.

А КАК ДРУГИЕ ПИТАЮТСЯ?
- Вы мне сказали: «Надеюсь, что на следую-

щей неделе стабилизируется» (обращаясь к 
главе Минсельхоза Патрушеву. - Ред.). Меня 
такая формулировка не устраивает! Не «я на-
деюсь», а вы мне скажите, что со следующей 
недели это будет стабилизировано. И вы, и Ре-
шетников (глава Минэкономразвития. - Ред.)! 
Но мы здесь сидим для того, чтобы думать о 
том, как другие люди питаются! Значит, мука 
выросла почти на 13%... А это кто? Что, я не 
знаю, что ли, кто вывозит? И вы знаете! Только 
реагировать надо своевременно!

 � РАЗБОР ПОЛЕТОВ

«Люди себя ограничивают, 
а вы мне сказки рассказываете»
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Дмитрий СМИРНОВ

В воскресенье не стало 
актера и диктора Евгения 
Хорошевцева, которого на-
зывали «голосом Кремля».

Именно он 20 лет объявлял 
президента перед началом 
торжественных церемоний 
в Кремле, озвучивал имена 
лауреатов во время награж-
дения в Александровском 
зале. Евгений Александро-

вич представлял участников 
международных переговоров 
при подписании документов на 
высшем уровне. Его произно-
шение считалось эталонным.

Хорошевцев учился у леген-
дарного Юрия Левитана. Он 
14 лет комментировал парады 
Победы. Собственно, с него 
начался этот жанр, потому что 
прежде техника и парадные 
расчеты проходили без всяких 
пояснений для зрителей.

Подборку главных 
парадов Победы 

см. на сайте kp.ru
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Евгений 
Хорошевцев.

 � ПРОЩАНИЕ

Замолчал «голос Кремля»
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Что хорошего случилось 
в уходящем году?
Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета  
Госдумы по делам СНГ:

- Сложный год. Из хорошего - достигнут мир в Карабахе, в 
первую очередь благодаря усилиям России, ее руководства 
и ее миротворцев. А еще мы первыми разработали и дали 
людям вакцину от коронавируса, которым я и некоторые 
коллеги по Думе переболели еще весной.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Рынок алкогольный выдержал. Даже и вырос в натуральном 
выражении - на 5% по сравнению с 2019-м. Но в стоимости 
упал на 3 - 4%. Дорогой импортный алкоголь замещался не-
дорогим отечественным. Выросла винодельческая продукция, 
а вот отправка водки за рубеж снизилась.

В личном плане же главная радость - сын окончил консерва-
торию в Санкт-Петербурге, у него свой музыкальный проект.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автосоюза:

- Уходящий год доказал, что без личного авто многие оказы-
ваются как без рук. Знаю многих адептов отказа от личного 
транспорта, которые именно в 2020-м купили машины. Еще 
мы отбились от драконовского Административного кодекса. 
И защитили миллионы автолюбителей от отмены нештрафуе-
мого 20-километрового порога скорости, даже глава МВД 
по этому поводу высказался. Мы убедились: общественное 
давление на госструктуры иногда позволяет избежать вещей, 
которые бьют по автовладельцам.

Сергей МАРКОВ, гендиректор Института 
политических исследований:

- У меня в личной жизни изменения прекрасные. А еще бы-
ло отличное лето, два больших форума в Форосе и в районе 
Евпатории, куда я приехал на машине. Обнаружил, как вели-
колепно готовят в Ялте. Дом в Севастополе снимали - масса 
позитива. За последние 20 лет я никогда не был так долго в 
Крыму и не получал столь интересных впечатлений от разных 
географических зон и от людей.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Внучка поступила в тот вуз, в который хотела. Всех членов 
моей семьи коронавирус обошел, а вот немало возрастных 
товарищей из группы «Альфа» мы проводили в этом году. 
Пусть уж год этот быстрее пройдет...

Дмитрий ДИБРОВ, шоумен:
- Многим он запомнится печальными, даже ужасными по-

следствиями, а у меня книжка в типографию новая отправлена, 
в этом же году написанная. Это положительный итог-2020?

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 466 тысяч человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

72,92 
- 19 коп.

88,58 
- 19 коп.

50,56
+ 1%

Про 2020-й в паре цифр... 
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Ну и пусть себе уходит, раз он такой гад-
кий. Именно так можно подвести итоги и 
всего уходящего года, и опроса, который 
провели аналитики портала SuperJob. Со-
циологи попросили россиян: «Вспомните, 
что хорошего случилось с вами в уходящем 
году». Вопрос оказался настолько легким, 
что 41% опрошенных ответили, не задумы-
ваясь: «Ничего!» Некоторые даже уточнили 
по буквам: Николай, Иван, Харитон, Роман, 
Елена, Нина, Алексей. Ни-че-го. Женщины 
оказались более позитивными: 38% опро-
шенных дам не смогли вспомнить ни одного 
хорошего события, тогда как среди мужчин 
таких пессимистов набралось аж 45%. Что-
бы объяснить этот феномен, не нужно быть 
психологом: когда ты главный добытчик в 
семье, кризис ощущается острее.

Впрочем, более половины опрошенных 
все же смогли назвать позитивные события, 
случившиеся в уходящем году. Среди глав-
ных поводов для радости - успехи в работе 
или учебе, путешествие, пополнение в се-
мье, крепкое здоровье или выздоровление 
(догадываемся, от какой болезни).

Что думают наши читатели -  
см. «Вопрос дня».
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Успехи в учебе/работе 7%
Все хорошо/удачный год 6%
Отдых/путешествия 6%
Пополнение в семье 5%
Крепкое здоровье/выздоровление 5%
Переезд в другой город 3%
Здоровье родных и близких 2%
Свадьба 2%
Покупка недвижимости 2%
Успехи детей 2%
Личностный рост 2%
Увольнение с нелюбимой работы 2%
Другое (встреча с любимым человеком, 
развод, покупка машины, отдых 
от работы в карантин, появление
домашнего животного, выход 
на пенсию, ремонт и т. д.) 13%
            Затрудняюсь ответить 6%
 

НАГЛЯДНОИ ВСЕ-ТАКИ  
БЫЛИ
ПЛЮСЫ  (Из ответов на опрос)

По данным SuperJob. Опрошено 1600 человек 
старше 18 лет из 337 населенных пунктов России.
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 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

В Кабмине придумали, 
как снизить цены 
на продукты в магазинах.

Премьер Михаил Мишустин 
вызвал к себе на совещание вице-
премьеров, а также министров прави-
тельства, отвечающих за продоволь-
ственную безопасность. За минувшие 
выходные правительство разработа-
ло комплекс мер, которые должны 
остановить рост цен на продукты. 
Речь прежде всего о подсолнечном 
масле, сахаре, муке, макаронах и 
хлебобулочных изделиях.

Итак, какие меры будут приняты:
❶ До 20 декабря будут заклю-

чены соглашения между произво-
дителями сахара и подсолнечного 
масла и розничными торговыми се-
тями. Они продолжат действовать 
до конца I квартала 2021 года. Со-
глашения предусматривают сниже-
ние цен при поставке для торговых 
сетей и ограничение цен в рознице. 
Как рассказал глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев, к концу года 
удастся снизить розничную цену на 
сахар до 46 рублей за килограмм, на 
подсолнечное масло - до 110 рублей 
за килограмм.

❷ Производители сахара смогут 
получать льготные кредиты по ставке 
от 1% до 5% на закупку сахарной 
свеклы. Общий объем поддержки 
отрасли составит в следующем году 
порядка 2 млрд рублей. Минсельхоз 
уже отправил телеграммы в 25 ре-
гионов с требованием увеличить по-
севные площади сахарной свеклы.

❸ С 1 января по 30 июня 2021 го-
да вводится вывозная таможенная 
пошлина на семена подсолнечника - 
30%, но не менее 165 евро за тонну. 
Кроме того, правительство может 
установить экспортные пошлины на 
подсолнечное масло, если соглаше-
ния с производителями о стабилиза-
ции цен не будут исполняться.

❹ С 15 февраля по 30  июня 
2021 года вводятся квоты на экс-
порт зерновых.

❺ Производители хлебопекар-
ной продукции получат субсидии на 
3 млрд рублей, мукомольные пред-
приятия - на 4,2 млрд рублей.

➏ В правительстве создана меж-
ведомственная рабочая группа по 
мониторингу цен на социально зна-
чимые товары.

Как рассказал глава Минэконом-

развития Максим Решетников, 
ведомство предлагает установить 
планку колебаний цен на социально 
значимые товары в размере 10%. 
Если рост цен превышает этот пока-
затель, у правительства появляется 
право напрямую регулировать цены. 
Сейчас этот порог составляет 30%. 
Мишустин предложение поддержал.

- Ваша задача - не доводить ситуа-
цию до этого, отслеживать цены на 
всех стадиях - от производства до 
торговых сетей. Важно, чтобы меры 
были не ситуативными, когда продук-
ты уже подорожали, а системными, - 
отметил премьер.

О том, что сказал про цены 
Владимир Путин < стр. 2.

Сахар - по 46 рублей, 
подсолнечное масло - по 110

Не нужен нам йогурт британский
Елена КРИВЯКИНА

Продэмбарго продлили до конца 2021 года.

Правительство продлило продовольственное эмбарго до конца сле-
дующего года. Черный список стран, подпадающих под российские 
контрсанкции, пополнила Великобритания.

Напомним, контрсанкции ввели в августе 2014 года. Под запрет по-
пали мясо, колбасы, рыба и морепродукты, овощи, фрукты, молочная 
продукция из Евросоюза, США, Канады, Австралии, Украины и других 
стран, поддержавших антироссийские санкции.

Что касается Великобритании, то ввоз санкционки оттуда и раньше был 
запрещен, однако после выхода страны из Евросоюза (окончательно это 
произойдет 31 декабря 2020 года) ее поместили в отдельный список.

О споре вокруг национальных блюд > стр. 9.

 ■ КСТАТИ

А материал о продуктах с ГМО 
> стр. 7.
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Анна ДОБРЮХА

В России в связи 
с коронавирусом 
обновили порядок 
оформления бюллетеня.

Нетрудно догадаться, что при-
чиной изменения правил выдачи 
больничных листов стала эпиде-
мия коронавируса. С самого ее на-
чала медики повторяли: чем реже 
больной будет посещать поликли-
нику без острой необходимости, 
тем меньше рисков, что он станет 
разносчиком инфекции. Да и вра-
чам желательно не терять время на 
выезды на дом для открытия бюл-
летеней, если пациенты переносят 
«корону» бессимптомно.

Некоторые регионы самостоя-
тельно обновили правила на сво-
их территориях, а теперь важные 
новшества закреплены в общего-
сударственном масштабе - в при-
казе Минздрава России от 1.09.2020 
№ 925н, который вступил в силу 
14 декабря.

Вот основные правила:

� Больничный лист может 
быть оформлен двумя спо-

собами: по старинке на бумажном 
бланке или в электронном виде. 
В последнем случае понадобится 
письменное согласие пациента и 
его СНИЛС (номер свидетельства 
пенсионного страхования). О преи-
муществах «цифрового» бюллетеня 
можно узнать на сайте kp.ru в раз-
деле «Наши права и льготы».

�  Если человеку предписывают 
самоизоляцию из-за антико-

ронавирусных мер (как, например, 
людям старшего возраста), оформ-
ляется электронный больничный. 

Он может быть выдан без лично-
го посещения врача, на удаленном 
приеме. Подробности пояснят в 
поликлинике, к которой вы при-
креплены.

�  Бюллетень по уходу за ребен-
ком в возрасте от 7 до 15 лет 

может быть выдан лечащим вра-
чом без ограничения срока (до сих 
пор действовало правило, что по 
каждому случаю ухода за такими 
детьми доктор может оформить 
больничный не больше чем на 15 
дней, а продлить его вправе только 
врачебная комиссия). Важно: при 
этом сохраняются ограничения по 
срокам оплаты бюллетеней по ухо-
ду за детьми (подробнее - на kp.ru 
в разделе «Наши права и льготы»).

�  Если один из родителей малы-
ша до 3 лет находится в отпуске 

по уходу за ребенком и при этом 
в семье заболевает другое чадо, то 
второй родитель имеет право по-
лучить больничный лист по уходу 
за приболевшим ребенком (раньше 
это не допускалось: раз уж кто-то 
из взрослых сидит дома, то пусть 
присматривает за всеми детьми).

�  Если на карантин закрыт дет-
ский сад, то одному из роди-

телей выдается лист нетрудоспо-
собности по уходу за ребенком на 
весь период, пока малыш не сможет 
вернуться в садик.

�  Расширен перечень случаев 
оформления больничных ли-

стов при беременности и родах. 
В частности, предусматривается 
оформление листа нетрудоспособ-
ности при рождении мертвого ре-
бенка или прожившего до 168 часов.

О том, кто лучше защищен 
от коронавируса > стр. 12.

Ольга АЛЕКСАНДРОВА

Мировой дисбаланс повлиял на рост ми-
ровых цен на металл более чем на 30% за 
последние два месяца. Металлурги в свою 
очередь анонсировали рост цен на внутрен-
нем рынке на 20 - 30%. Эта ситуация заста-
вила сильно задуматься потребителей всех 
промышленных сегментов РФ, которых 
обеспокоила заявленная металлургами ин-
дексация. Негативный тренд подтверждают 
и аналитики агентства «Металл-Эксперт», и 
Агентство «Металлургический бюллетень».

В пандемию многие европейские заводы 
остановили домны, и вместе с этим оста-
новилось потребление металла. Сейчас 
спрос восстанавливается, но мощностей 
недостаточно, чтобы закрыть все потреб-

ности. На этом фоне российским метал-
лургам выгоднее экспортировать металл, 
чем продавать его внутри страны. Либо 
повышать цены до экспортных.

Производители надеются, что власть 
возьмет под контроль эту ситуацию и не 
допустит необоснованных действий со сто-
роны металлургов. Тем более когда речь 
идет о кризисном для страны периоде.

Крупные потребители металлопроката 
планируют привлечь внимание к этому во-
просу и сдержать рост внутренних цен на 
металлопрокат. Проблема очень похожа на 
ту, что была озвучена Президентом РФ 
относительно попытки «подогнать» цены 
на продукты питания в стране под обще-
мировые. О недопустимости этого недавно 
заявил Владимир Путин, обратившись к 
кабинету министров.

Российские промышленники надеются 
на такое же внимание властей к динамике 
цен на рынке металлопроката, поскольку 
любой рост на данную продукцию скажется 
на благосостоянии граждан.

Металлурги приближают 
стоимость металла 
на российском рынке 
к экспортной.
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Крупные потребители 
просят разобраться 
с ростом цен на металл

АКТУАЛЬНО

Производители 
надеются, что 

власть возьмет под 
контроль ситуацию.

Влад СМЕРТИН

Экс-кандидат 
в президенты 
Белоруссии 
призналась, что 
Европа действует 
«с оглядкой 
на Россию».

Бывший кандидат в пре-
зиденты Белоруссии Свет-
лана Тихановская дала 
очередное интервью запад-
ным журналистам. Правда, 
в разговоре с корреспон-
дентом американского жур-
нала The New Yorker Тиха-
новская отошла от привыч-
ных вежливых улыбок и ди-
пломатичных выражений.

- Раньше я думала, что 
европейские лидеры силь-
ны и что-нибудь сделают, 
не будут сидеть сложа руки 
в случае нестабильности 
в Белоруссии. Сейчас же 
я понимаю, что они толь-
ко выражают обеспоко-
енность и солидарность, 
а сделать на самом деле 
ничего не могут, - пожало-
валась Тихановская.

Понять ее можно: с ле-
та экс-кандидат колесит 
по Европе, встречается 
с главами государств, за-

искивающе заглядывает в 
глаза... и ничего. Расчет 
оппозиции был прост: Ста-
рый Свет навалится на ма-
ленькую Белоруссию всей 
своей санкционной мощью, 
перекроет воздух так, что 
даже далекий от полити-
ки народ взвоет и скинет 
Лукашенко. Тут-то и Тиха-
новская на белом коне из 
Литвы приедет.

Но надежды белорусских 
оппозиционеров разбились 
о европейскую бюрокра-
тию. И опасение Запада 
разозлить Москву.

- Европейские лидеры 
действуют осторожно, с 
оглядкой на Россию, - вор-
чит экс-кандидат Тиханов-
ская. - Постепенно начинаю 
понимать, что не должна 
благодарить просто за про-
явление обеспокоенности. 
Мы должны требовать...

Так и представляешь се-
бе недавнюю домохозяй-
ку Тихановскую, которая 
в Елисейском дворце тре-
бует чего-то от президента 
Франции.

Экс-кандидата часто 
упрекают в том, что тек-
сты для видеообращений 
за нее пишут другие люди, 
а сама она ничего не реша-

ет. То ли во время интер-
вью американцам спичрай-
тер был в отпуске, то ли 
Тихановская сама решила 
«спик фром май харт», но 
некоторые пассажи зву-
чат очень наивно. Осо-
бенно для человека, кото-
рый планирует возглавить 
страну.

Например, она подели-
лась с журналистом, что 
в красках расписывает ев-
ропейским лидерам, как 
белорусские силовики 
разгоняют мирные митин-
ги и преследуют протесту-
ющих. А те слушают эти 
рассказы спокойно. Но ко-
го надеялась шокировать 
Тихановская? Меркель, 
при которой водометами 
разгоняли противников ко-
ронавирусного локдауна? 
Или Макрона, который в 
прямом смысле отбивается 
то от «желтых жилетов», то 
от несогласных с законом, 
запрещающим фотографи-
ровать полицейских?

Посмотрим, как скоро 
самопровозглашенный 
лидер белорусской оппо-
зиции поймет, что ничего, 
кроме сочувственных кив-
ков, у этих товарищей она 
не получит.

 � ПРОЧИТАНО В THE NEW YORKER

Тихановская разочаровалась в Западе: 

Не могут сделать ничего

Такой записью глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин отреагировал в сво-
ем Твиттере на успешный испытательный полет ракеты-носителя тяжелого класса 
«Ангара-А5». С ее помощью на орбиту был выведен макет спутника весом более 2 
тонн. Этот проект считается главным космическим долгостроем. Разработка «Анга-
ры» началась еще в 1992 году, первый пуск состоялся в 2014-м, но затем возникла 
пауза длиной в шесть лет. «Ангара-А5» по грузоподъемности является аналогом ра-
кеты Falcon 9 американской частной компании Spaсe X. Всего в рамках испытаний 
«Ангары» должно состояться шесть пусков.

Ро
ск

ос
мо

с

 � НА СТАРТ!

«Она летает, 
черт возьми!!!»

Шесть главных изменений 
в правилах выдачи больничных
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Александр МИЛКУС

Обстоятельный 
разговор состоялся 
на Радио «КП» (fm.kp.ru).

ВУЗАМ ДОБАВИЛИ 
БОЛЕЕ 11 ТЫСЯЧ 
БЕСПЛАТНЫХ МЕСТ

- До начала пандемии готови-
лись многие важные решения по 
развитию высшего образования. 
Например, система «2+2+2». 
То есть первые два года бака-
лавриата - базовое образование, 
два года - специализированное, 
два года магистратуры. 

- Другие были предложения. 
Что из этих планов будет реа-
лизовано?

- Вы напомнили о поруче-
нии президента - «2+2+2». 
Оно будет выполнено. Как и 
другие инициативы, которые 
либо уже реализованы, либо 
в стадии проработки. Напри-
мер, увеличение бюджетных 
мест в вузах регионов. Пла-
нировалось добавлять места 
с 2021 года, а по факту уже в 
этом году 11 тысяч 400 бюд-
жетных мест добавили регио-
нам. Форсировали событие. И 
теперь до 2024 года ежегодно 
количество бюджетных мест 
будет увеличиваться.

- В основном на какие специ-
альности?

- IT, подготовка медиков, 
учителей. Это три ключевых 
приоритета. При этом мы не 
сократили количество бюд-
жетных мест в наших столи-
цах - в Питере и в Москве. У 
абитуриентов будет больше 
возможностей получить бес-
платное высшее образование 
в своем регионе.

- Думаю, сейчас абитури-
ентам и их родителям важно 
знать, сколько бюджетных мест 
добавят в следующем учебном 
году.

- Около 35 тысяч. Рас-
пределение мест прошло 
уже в середине лета. До 
1 октября все вузы опублико-
вали перечень специальностей 
и направлений, на которые 
они будут принимать в 2021 
году - бакалавриат, специали-
тет, магистратура, аспиранту-
ра, ординатура.

А в 2022 году количество 
бюджетных мест в регионах 
увеличится еще на 6,5%. К се-
редине мая 2021 года произой-
дет распределение этих мест 
по вузам. И абитуриенты 2022 
года тоже будут заранее знать, 
на что им рассчитывать.

ПРО УРОКИ ПЕРВОЙ 
ВОЛНЫ ПАНДЕМИИ

- Весной министерство опу-
бликовало доклад - «Уроки 
«стресс-теста»: в вузы в усло-
виях пандемии и после нее». 
Там были сделаны жесткие вы-
воды и о неготовности большой 
части преподавателей учить 
в онлайн, и о растерянности 
вузов перед новыми вызова-

ми. И о том, что вузам нуж-
но давать больше свободы…

- Одной из граней высшего 
образования всегда была ака-
демическая автономия. Это, 
например, право преподавате-
ля по своему усмотрению из-
лагать материал, использовать 
разные методы обучения. И 
это принятие важных реше-
ний по поводу организации 
обучения студентов.

Жить в логике сплошного 
контроля и надзора невоз-
можно. Поэтому мы пошли по 
пути партнерства и пре-
доставили вузам возмож-
ность сориентироваться 
самим. Там, где мы ви-
дим, что им сложно - а 
мы, конечно же, следим 
за ситуацией, проводим 
мониторинг, - мы по-
могаем.

Пандемия для высше-
го образования - это как 
рентген для человека.

ПЕРЕНОС ЗАНЯТИЙ: 
КОГДА ЛУЧШЕ 
СДВИНУТЬ, 
ЧЕМ ОБМАНЫВАТЬ 
СЕБЯ

- А какова ситуация в 
вузах сегодня?

- У нас 1287 вузов 
и филиалов, из них 
724 головных вуза. 37% вузов 
и филиалов ведут обучение 
полностью удаленно - это 478 
учебных заведений.

- Не так много…
- Но и не так мало.
Одна из приоритетных за-

дач - обеспечить качество 
образования в удаленном 
формате. Не по всем направ-
лениям это возможно сделать 
с определенной легкостью. 
Трудности удаленного обуче-
ния возникают по таким на-
правлениям, как подготовка 
медиков, инженеров, людей 
творческих специальностей. 
В таких случаях было принято 
решение о переносе занятий с 
весны на лето и на осень. Сей-
час - на более поздние сроки. 
Лучше сдвинуть, чем обманы-
вать себя.

ЭКЗАМЕНЫ И ЗАЧЕТЫ 
НЕ ОТМЕНЯТ

- Вопрос от многих студен-
тов - не отменят ли зимнюю 

сессию в связи с ситуацией с 
пандемией?

- Не отменим. Другой во-
прос в том, как она пройдет. 
У нас есть приказ для вузов 
Минобрнауки, рекомендации 
для вузов других ведомств о 
том, чтобы сессия прошла в 
онлайн-формате.

Есть прокторинг - это си-
стема распознавания лица, 
идентификации личности. 
Многие университеты актив-
но использовали данную си-
стему на летней сессии. Со-
всем недавно мы общались с 

вузами. Как выяснилось, они 
сейчас не хотят использовать 
прокторинг, так как в этом нет 
необходимости. Университеты 
готовы работать на доверии, 
потому что преподаватели в 
большинстве своем уже зна-
ют студентов и дополнитель-
ные меры контроля не нужны. 
Если это не государственная 
итоговая аттестация - имеет-
ся в виду выпуск из вуза, то 
к чему такие меры предосто-
рожности?

Университеты использу-
ют не только современные 
технологии, но и находят 

другие подходы к проверке 
знаний студентов. Добавлю, 
инструменты контроля при 
этом совершенствуются.

НЕ ОТЧИСЛЯТ ЛИ 
РЕБЯТ, ОКАЗАВШИХСЯ 
ЗА РУБЕЖОМ

- Очень много вопросов про 
иностранных студентов... Хо-
дят слухи о массовом отчис-
лении иностранных студентов 
из наших вузов…

- Мы внимательно проа-
нализировали эту информа-
цию, но не наблюдаем прин-

ципиальной разницы между 
количеством иностранных 
студентов в 2019 и в 2020 го-
дах. Несмотря на то, что год 
особый, у нас разница всего 
в 3 тысячи по количеству по-
ступивших студентов. Если в 
прошлом году поступила 101 
тысяча, то в этом году - 98 
тысяч иностранцев. Спрос 
на высшее образование тра-
диционно высокий. Разни-
цы по притоку иностранных 
студентов и по отчислению 
нет.

В период с 1 сентября по 
30 ноября прошлого года и 

этого года отчислилось при-
мерно столько же - 2,5 тыся-
чи студентов. Это мы взяли 
первые 50 вузов, где больше 
всего учится иностранцев.

- А откуда больше всего при-
езжают?

- Больше всего студен-
тов из Китая, Казахстана, 
Узбекистана, Таджикиста-
на, Киргизии, Белоруссии, 
Юго-Восточной Азии, Ла-
тинской Америки, а также 
африканский континент. 
Как правило, востребовано 
образование в области IT, 
сельского хозяйства, меди-
цинское образование.

ПОЧЕМУ 
НЕ СНИЖАЮТ ОПЛАТУ 
ПРИ ДИСТАНЦИОННОЙ 
УЧЕБЕ

- Вопрос от студентки Та-
тьяны: «Почему у нас стои-
мость обучения не снизилась, 
хотя мы занимаемся не очно в 
аудитории, а онлайн?».

- Обучение по факту оста-
лось очным, просто оно ор-
ганизуется удаленно. Если 
вуз удаленно обеспечивает 
качество образования, то 
оснований для снижения 
стоимости нет.

Допустим, вы поступили на 
первый курс и у вас должно 
быть 70 академических часов 
лекций, вам профессор дол-
жен их прочитать, вы прихо-
дите для этого в аудиторию. В 
этом году первые два месяца 
вы занимались в вузе, а те-
перь профессор подходит к 
экрану и так же читает курс. 
За это он получает зарплату.

Если университет не может 
обеспечить качество образо-
вания, по каким-то причи-
нам не читаются лекции, либо 
нет обратной связи, или когда 
просто пересылаются задания 
с помощью мессенджеров, то, 
конечно, есть все основания 
для постановки вопроса о 
снижении стоимости.
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- Этой весной, помню, президент страны 
обратился к вузам с просьбой не подни-
мать стоимость обучения на 2020/2021 
год.  Три  вуза, которые все-таки это сде-
лали, были, мягко говоря, поправлены. А 
какая  будет ситуация на 2021/2022 учеб-
ный год?

- На данном этапе обсуждать этот вопрос пре-
ждевременно. Летом большинству вузов была 

оказана финансовая поддержка. И сейчас, в де-
кабре, мы по поручению президента оказываем 
финансовую поддержку, так как действительно 
многие вузы в непростой ситуации.

Решение будет принято в апреле - мае исходя 
из той ситуации, в которой мы будем находиться. 
Надо принимать во внимание не только пандемию 
коронавируса, но и общую экономическую ситуа-
цию в стране в целом.

 � В ТЕМУ

Ждет ли подорожание студентов-платников

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск).

Валерий ФАЛЬКОВ, 
министр науки и высшего образования: 

О зимней сессии 
в пандемию
и дополнительных 
бюджетных местах

Учиться можно даже в пандемию, 
чтобы потом ее одолеть.
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Роман ГОЛОВАНОВ

Пророчество 1:
ВЫРАСТУТ ЛИ ДОХОДЫ 
НАСЕЛЕНИЯ?

- К сожалению, экономи-
ческие кризисы продол-
жатся дальше. Политика 
экономическая не меняет-
ся. Серьезных внутренних 
стимулов для развития, увы, 
нет. Нельзя сказать, что все 
пойдет совсем плохо, какое-
то экономическое оживление 
произойдет. Все же мы начнем 
выходить из пандемии благо-
даря вакцинам. Но инерция 
прошлых провалов из-за ка-
рантина будет нас держать на 
низких позициях. И я боюсь, 
что рост, который в России 
начнется, окажется невысо-
ким. Особенно в сравнении с 
Америкой и Европой.

Доходы россиян, по стати-
стике, будут расти, но наши 
ощущения останутся неуте-
шительными. Одно дело - ста-
тистика, а другое - сколько де-
нег ты оставляешь в магазине. 
Боюсь, что этот статистиче-
ский рост не скажется на на-
шей реальной покупательной 
способности. Или скажется не 
очень заметно.

 
Пророчество 2:
КОГДА ЗАКОНЧИТСЯ 
ПАНДЕМИЯ?

- Думаю, что только к кон-
цу 2021-го. Но весной нач-
нут спадать массовые страхи. 
Идет вакцинация, она начнет-
ся одновременно во многих 
странах - в России, в США, в 
Великобритании. И это людей 
избавит от страха. Думаю, на-
ше отношение к коронавирусу 
постепенно станет таким же, 
как к гриппу.

Да, у кого-то есть недове-
рие к вакцинам. Но в США 
три экс-президента - Клинтон, 
Буш-младший и Обама - со-

бираются привиться, чтобы 
показать всем: это не страш-
но. Надо просвещать людей, 
заниматься пиаром. Когда 
вакцинация будет идти, ког-
да люди убедятся, что это не 
чипирование, за этим не сто-
ят ни рептилоиды, ни Билл 
Гейтс, никто не умирает, не 
теряет способности к опло-
дотворению, как-то все нач-
нет утихать. Очень надеюсь.

 
Пророчество 3:
ЛЮДИ ПЕРЕСТАНУТ 
СИДЕТЬ БЕЗ РАБОТЫ 
ИЗ-ЗА КАРАНТИНА?

- Будут отменяться эти бло-
ки с работой. Но всплывет 
другая проблема. Экономи-
ка сжалась. Потому что, если 
посмотреть на рост ВВП Рос-
сии, который и до пандемии 
колебался в районе 0,8 - 1%, 
очень трудно понять, был ли 
он вообще. Это все в пределах 
статистической погрешности. 
Власти нужно объявить нало-
говые каникулы для малого и 
среднего бизнеса. Возможно, 
и каникулы по кредитам для 
тех, кто не может их выпла-

чивать. Нужны новые посо-
бия людям, как летом 2020-го, 
когда на детей выдали по 
20 тысяч рублей. Надо впрыс-
нуть деньги в народ, чтобы он 
стал платежеспособным. Я 
разговаривал с бизнесмена-
ми, которые производят одеж-
ду и обувь. Они жалуются на 
катастрофическое снижение 
спроса. Даже те, у кого есть 
деньги в семейной копилке, 
не тратят их, готовясь к чему-
то худшему.

 
Пророчество 4:
МОЖЕТ ЛИ СЛУЧИТЬСЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ?

- Общество к этому не го-
тово. Но возможен политиче-
ский кризис. Вот он, если слу-
чится, повлияет на экономику. 
Хотя не исключено, что цены 
на нефть вырастут и полити-
ческий негатив будет сглажен. 
У нас будут выборы в Госдуму 
осенью. Они могут пройти под 
очень громкие уличные про-
тесты. Потому что есть слухи, 
что партия власти снова захо-
чет получить большинство. Но 
могут пройти и свежие партии. 
Например, «Новые люди». Не-
сколько мест могут получить и 
сторонники Захара Прилепина 
от партии «За правду!».

 
Пророчество 5:
СОХРАНИТ ЛИ ЛУКАШЕНКО 
ВЛАСТЬ?

- Здесь практически невоз-
можно предсказать развитие 
массовых протестов. Лука-
шенко хотел бы привести все к 
мирному компромиссу. Но на 
своих условиях. Он неспроста 
говорит, что больше не пой-
дет в президенты. Речь о том, 
чтобы принять новую консти-
туцию, объявить досрочные 
выборы. И после этого он уй-
дет. И даже может остаться в 
Белоруссии, получив гаран-
тии безопасности как частное 
лицо. Или в свое время ему 

Китай предлагал убежище. И 
третья возможность - переезд 
в Москву.

Пророчество 6:
РАЗРУГАЕТСЯ ЛИ РОССИЯ 
С БЕЛОРУССИЕЙ?

- Думаю, сохраним теплые 
отношения. По украинско-
му сценарию конфликта не 
случится. Конечно, многое 
будет зависеть от нашего по-
ведения в этом белорусском 
кризисе. Пока мы избегаем 
ввязываться в него в слишком 
явной манере, и это идет на 
пользу сохранению отноше-
ний. Линия России такая: кто 
бы ни был президентом Бело-
руссии, наши отношения на-
столько тесные, что разорвать 
их просто не получится.

 
Пророчество 7:
БАЙДЕН ПОПЫТАЕТСЯ 
ЗАДУШИТЬ МОСКВУ?

- Все зависит от новой аме-
риканской администрации. 
Сосредоточится она на вну-
тренних проблемах или ввя-
жется в бойню с Россией? 
Сейчас США переживают 
сильный кризис, беспреце-
дентное падение ВВП. Не ду-
маю, что Байден в этих услови-
ях пойдет на Москву. Но у них 
есть возможности очень чув-
ствительно на нас повлиять. 
Это и отключение от банков-
ской системы SWIFT, и вве-
дение частичного нефтяного 
эмбарго. Еще персональные 
санкции против бизнесменов 
и крупных чиновников из Рос-
сии.

 
Пророчество 8:
ЖДАТЬ ЛИ ПОСЛЕ 
КАРАБАХА НОВОЙ 
ВОЙНЫ В РЕСПУБЛИКАХ 
БЫВШЕГО СССР?

- Очень надеюсь, что не бу-
дет конфликтов. Ведь Азер-
байджан готовился к войне в 
Карабахе 25 лет, он наращи-
вал мускулы, покупал технику, 

звал турецких инструкторов. И 
главное - у Азербайджана бы-
ли для этого ресурсы, нефть. 
А если посмотрим на другие 
бывшие горячие точки - Юж-
ная Осетия, Абхазия, Придне-
стровье, - где есть российские 
базы и миротворцы, мы пой-
мем, что ни у Грузии, ни у 
Молдовы нет никаких шансов 
военным путем отбить эти тер-
ритории. Поэтому в бывшем 
СССР, скорее всего, будет 
стабильность. За исключени-
ем, возможно, зоны Донбасса. 
Глобальной мировой войны 
тоже не намечается. Если ее 
не случилось сейчас, на волне 
коронавируса, не думаю, что 
она разгорится потом.

 
Пророчество 9:
ПОПРОБУЕТ ЛИ УКРАИНА 
ЗАХВАТИТЬ ДОНБАСС?

- В Киеве достаточно трезво 
оценивают военные возмож-
ности даже не столько само-
провозглашенных республик, 
сколько своей армии. И Рос-
сийской. Ведь она будет при-
крывать ДНР и ЛНР. Россия 
Донбасс не сдаст. Мы допу-
скаем, что Донбасс может 
вернуться в состав Украины, 
но лишь на условиях, кото-
рые мы считаем приемлемы-
ми. Украину эти условия не 
устраивают. Поэтому думаю, 
что пока конфликт останется 
в прежней точке. Тлеющей.

 
Пророчество 10:
СЛЕДУЮЩИЙ ГОД 
БУДЕТ ЛЕГЧЕ?

- Увы, следующий год будет 
еще более проблемным, чем 
уходящий. Но это будут про-
блемы иные. Из области по-
литики. Они будут влиять и на 
экономику, и на умонастрое-
ния, и на поведение людей. 
2021-й, боюсь, будет не менее 
тяжелым, просто по-другому. 
Впрочем, когда что-то меня-
ется, люди видят смену деко-
раций, и им становится лег-
че. Они ощущают: «Это тоже 
плохо, но все-таки другое». 
Надеюсь, что мы в 2021-м на-
конец выйдем из психотиза-
ции, связанной с пандемией. 
Жить в таком состоянии еще 
год, конечно, было бы очень 
тяжело.
О том, почему кто-то болеет 

коронавирусом, а кто-то нет, 
рассуждает врач сборной 

России по велоспорту 
> стр. 12.

Веришь - не веришь

Предсказание астролога 
на будущий год - 
на сайте

10 пророчеств Валерия СОЛОВЬЯ на 2021-й: 

Будет ли легче 
в новом году Вл
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«Политический 
Нострадамус», политолог, 

доктор исторических наук, 

еще в прошлом декабре 

с поразительной точностью 

предсказавший катастрофу 

2020-го, рассказал «КП», 

чего нам ждать 
в году наступающем. 

Чтобы убедиться, насколько прогноз Валерия Соловья на 2020 
год оказался точным, прочтите вот эти выдержки из его интервью. 
Он говорил это, когда о коронавирусе еще никто толком не слышал.

18 декабря 2019 года:
«Режим ЧС необязательно объявлять полноценно с юридической 

точки зрения. Но если появятся предпосылки, его могут объявить 
уже весной 2020 года. Уже со следующего года нас ожидают тя-
желые времена. Все начнется ранней весной или поздней зимой».

1 января 2020 года:
«Следующий, 2020 год будет несравненно более тяжелым, опас-

ным, чем все годы, которые мы с вами пережили. Нас ожидают 
очень серьезные испытания. Я рискну сказать, что очень важно 
уже в феврале, если, конечно, у вас вообще есть деньги, иметь на 
руках сумму наличными в валюте вне зависимости от того, какое у 
вас материальное положение и социальный статус. Потому что ис-
пытание будет одинаково для всех».

 �  СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ

Из прошлогоднего прогноза

31.12.2020 31.12.2020Шутка 
из интернета

- Наконец-то 
этот ужасный 

год 
закончился!
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Марина АНИКЕЕВА

Как в России контролируют 
безопасность такой 
пищи, что нужно знать 
о маркировке и каким 
мифам не стоит доверять, 
рассказали ведущие 
эксперты.

ЧЕЛОВЕЧЕСТВУ НУЖЕН НОВЫЙ 
ВИТОК СЕЛЕКЦИИ

С 2004 года в России действуют европей-
ские стандарты маркировки продуктов пи-
тания, содержащих генетически модифици-
рованные компоненты. При этом, по данным 
всероссийского опроса ВЦИОМ, каждый пя-
тый россиянин считает, что ГМО не наносит 
никакого вреда (среди молодежи в возрасте 
18 - 24 лет эта доля составляет 41%), но 
большинство (66%) россиян все же склоня-
ется к тому, что генно-модифицированные 
продукты опасны для здоровья. А как на са-
мом деле? Чтобы обсудить это, «Комсомол-
ка» вместе с Роспотребнадзором собрали 
ведущих экспертов на онлайн-конференции 
«Здоровое питание и генная инженерия 
(ГМО). Мифы и реальность».

- Широкомасштабное производство ГМО 
было начато в 1996 году, - сделала экс-
курс в историю Надежда Тышко, доктор 
медицинских наук, заведующая лабо-
раторией оценки безопасности биотех-
нологий и новых источников пищи Фе-
дерального исследовательского центра 
питания и биотехнологии. - Получается, 
что уже выросло целое поколение людей, 
потреблявших эту продукцию. Важно, что 
за четверть века не было выявлено никаких 
научных фактов, которые бы доказали, что 
такая пища может оказывать негативное 

влияние на здоровье людей. Все то, что 
разрешается для использования в питании, 
в кормах, проходит очень серьезную оценку. 

В настоящее время площади посевов 
генетически модифицированных растений 
занимают более 190 млн. га в мире. Суще-
ствует 500 генетически модифи-
цированных линий сельско-
хозяйственных растений. 
Ими заняты примерно 
13% от всех миро-
вых посевных пло-
щадей. Наиболее 
популярны соя 
(более 80% всей 
существующей в 
мире сои являет-
ся генетически мо-
дифицированной); 
кукуруза (порядка 
30%); хлопок (около 
30%); рапс (5%).

Это новый виток селек-
ции, отмечают эксперты. Он 
нужен, чтобы безопасно прокор-
мить население. 

ОЦЕНКА, МАРКИРОВКА, 
НАДЗОР

В 2003 году в России была разработана 
система оценки безопасности генетически 
модифицированных микроорганизмов, по-
падающих на продовольственный рынок и 
в пищевую промышленность. Эта система 
оценки предусматривает контроль за ними в 
обороте, а также требования к маркировке 
продуктов, содержащих ГМО. О том, как 
это работает сейчас, рассказала Надежда 
Раева, начальник отдела надзора по 
гигиене питания управления Роспот-
ребнадзора по Московской области. 

- Вся продукция, которая имеет в своем 
составе генетически модифицированные 
компоненты, в обязательном порядке про-
ходит регистрацию, - пояснила эксперт. - Это 
делается на основании экспертных заклю-
чений Института питания. Роспотребнадзор 

следит за качеством и безопасно-
стью пищевой продукции и 

выдает свидетельства го-
сударственной регистра-

ции. В дальнейшем для 
надзора мы в плано-
вом и внеплановом 
порядке проводим 
мониторинг, отбира-
ем для исследования 
продукцию, которая 
потенциально мо-

жет содержать ГМО-
компоненты.
В рамках национально-

го проекта «Демография» 
за последние два года Рос-

потребнадзором проведены до-
полнительные широкомасштабные ис-

следования, отобрано большое количество 
образцов продукции, отметила Надежда 
Раева. «В этом году по результатам наших 
исследований выяснилось, что содержание 
продуктов с ГМО-компонентами в 2,5 раза 
меньше, чем в прошлом году. В России, так 
же как и в Европе, нормативы стандарти-
зированы. Информация о содержании ГМО-
компонентов, если их содержание более 
0,9%, выносится на этикетку. Также хотела 
бы отметить, что в продукции для питания де-
тей, беременных и кормящих женщин такие 
компоненты вообще запрещены. Поэтому 
продукты для этих категорий граждан под-
вергаются усиленному контролю», - под-
черкнула представитель Роспотребнадзора. 

Больше полезной информации вы найдете на сайте Здоровое-питание.рф в разделах «Книга здоровых рецептов» и «Школа здорового питания».

 � ЗВЕЗДНЫЙ ОПЫТ

Ирина СЛУЦКАЯ: 
ПРЕЖДЕ ЧЕМ ЧТО-ТО СЪЕСТЬ, 
ВНИМАТЕЛЬНО ИЗУЧАЮ ЭТИКЕТКУ

- К питанию я отношусь ответственно, - рас-
сказала российская фигуристка и телеведущая, 
многократная чемпионка мира, дважды олимпийский 
призер Ирина Слуцкая. - Спортсмену каждый грамм 
его веса важен - где-то нужно прибавить, где-то нужно 
держать, а где-то вообще скинуть. Поэтому прежде чем что-то 
съесть, всегда изучаешь этикетку. Выбираю, где поменьше доба-
вок, химикатов, и придерживаюсь принципов здорового питания 
и сбалансированного рациона.

КСТАТИ
Сергей Шаповалов развеял миф о том, что «если 

будешь есть ГМО продукты, то они повлияют на твою 
ДНК». Совершенно точно, что не повлияют, потому 
что любая ДНК-цепочка разрушится ферментативной 
системой человека, сложившейся за тысячелетия.
Есть и еще один важный момент. Сегодня мы, по-

требители, каждый, кто приходит в магазин, хотим 
покупать продукцию безопасную и дешевую. Давайте 
еще помнить о том, что высокобелковая продукция 
должна быть доступна для всех слоев населения. Если 
животное сегодня съедает генетически модифициро-
ванную сою, то мясо от этого животного совершенно 
натурально, безопасно и доступно.

ГДЕ МОЖЕТ 
ПОДСТЕРЕГАТЬ 
ОПАСНОСТЬ
Но если нет информации 
о вреде продуктов ГМО, 
то чего мы боимся? 
На чем основаны 
мифы о том, что ГМО 
кукуруза, ГМО соя 
смертельно опасны?

Как объяснил Сергей Шапова-
лов, доктор биологических на-
ук, эксперт в области физио-
логии человека и животных, мир 
разделился пополам. Часть ученых 
считает продукты ГМО совершенно 
безопасными, другая часть ищет по-
тенциальные риски. 

- Я считаю, что ГМО - безопасно, - 
уточнил про себя ученый. - Но как 
потребитель я хочу видеть на эти-
кетке зарегистрированную линию, 
подтверждающую технологическую 
безопасность продукции.

В оправдание ГМО приведу так-
же эпизод, когда 100 лауреатов 
Нобелевской премии выступили с 
письмом в поддержку так называе-
мого красного риса ГМО для не-
доедающих, а потому слепнущих 
детей Африки. Они обратились к 
миру, своим коллегам, Гринпису: 
«Мы должны спасти детей Африки 
от слепоты!» Красный рис содержал 
большое количество каротиноидов. 
Расщепляясь, каротин превращает-
ся в витамин А, необходимый для 
зрения. 

Поэтому, чтобы на данном этапе 
прокормить все человечество, мы 
должны использовать различные 
биотехнологические приемы, в том 
числе создание генетически моди-
фицированных организмов. Но мы 
должны четко понимать, какая ли-
ния безопасна. Если сегодня нам 
разрешили использовать 50 линий, 
значит, они доказали свою безопас-
ность. В России существует, на мой 
взгляд, безапелляционная методика 
оценки безопасности этих линий и в 
целом продуктов питания. Она очень 
сложна, она невероятно трудна. И 
для производителя, который заво зит 
продукты, это многого стоит, это 
трудозатратно, это финансово за-
тратно. Однако в финале мы имеем 
ответ, что эта генетическая линия 
не имеет тератогенных свойств, не 
вызывает аллергических реакций, 
уродства при беременности, не за-
пускает процессы апоптоза (уми-
рания клеток). Современная наука 
развивается многогранно. И мето-
дика, которую использует Институт 
питания, для нас всех нужна. Если 
Роспотребнадзор нам сказал: линия Роспотребнадзор нам сказал: линия 
безопасна, значит, можно есть.

БУДЬ 
В КУРСЕ!

Если в продукте содержа-
ние ГМО-компонентов пре-

вышает 0,9%, эта информация в 
виде трех букв - ГМО - выносится 

рядом со знаком ЕАС - в одном поле 
видимости, одним шрифтом, очень 

крупным. Любой потребитель вправе 
знать, что он покупает, что входит 
в состав продукта, и сознательно 
выбирать, что ему хочется при-

обрести, отмечают 
эксперты.

Продукты с ГМО:

Здоровому питанию не помеха?

На фото (слева направо): Елена Мулланурова - 
руководитель пресс-центра «КП», Сергей Шаповалов - 
доктор биологических наук, Надежда Раева - эксперт 

Роспотребнадзора, Антон Челышев - ведущий Радио «КП» 
(fm.kp.ru), Валерия Панина - редактор пресс-центра «КП».

Роспотребнадзор 
и «Комсомолка» вместе 

рассказывают россиянам, 
как питаться вкусно, 
полезно и недорого.
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МОЯ ЛЮБИМАЯ ОБЛАСТЬ
� ОТДЫХ

Кузбасские проекты отмечены 
наградами национальной премии
Наталья РАЗИНА

Все они относятся к 
событийному туризму.

Кузбасс получил 10 наград Нацио-
нальной премии в области событийно-
го туризма Russian Event Awards. Всего 
на конкурс было подано 390 заявок из 
59 регионов России, а также три зару-
бежных, которые были реализованы в 
Молдове и Объединенных Арабских 
Эмиратах.

По вердикту жюри регион взял 10 
наград в разных номинациях, в том 
числе четыре Гран-при.

Так, в номинации «Лучшее моло-
дежное туристическое событие» Гран-
при получил фестиваль «Шерегеш-
фест», организованный при открытии 
прошлого горнолыжного сезона.

А лучшим проектом туристическо-
го события была названа «Каменная 
книга» музея-заповедника «Томская 
писаница». Примечательно, что в 
этой номинации отмечали инициа-
тивы, не реализованные из-за пан-
демии. Например, в прошлом году, 
когда эпидемиологическая обстановка 
была спокойной, проект вызвал жи-
вейший интерес у жителей и гостей 
региона. Фестиваль представил собой 
ожившую реконструкцию трех эпох 
- железного века, Средневековья и 
периода освоения Сибири. Зрителям 
представили торжественное открытие 
башни Верхотомского острога и теа-
трализованный бой у ее подножия, 
рыцарские турниры и показательные 
состязания, атмосферный историче-
ский лагерь реконструкторов, а также 
провели увлекательные мастер-классы 
по старинным ремеслам и ярмарки 
аутентичных сувениров.

Гран-при в номинации «Лучший 
региональный проект в формате он-
лайн в этом году был присужден кон-
курсу-интенсиву #VisitKuzbass2020. А 
за большой личный вклад в развитие 
региональных туристических направ-
лений Гран-при от попечительского 

совета премии присужден директору 
Агентства по туризму Кузбасса Андрею 
Ромашевскому.

Второе место национальной премии 
получил еще один проект «Томской 
писаницы» - «Симфоночь». С ним 
жителей региона музей-заповедник 
познакомил прошлым летом. На запо-
ведной территории прошел фестиваль, 
посвященный 300-летию Кузбасса. 
Гости смогли посмотреть концерт Гу-
бернаторского симфонического орке-
стра Государственной филармонии 
Кузбасса имени Штоколова, солистов 
Большого театра и ведущих оперных 
театров России, а также популярного 
итальянского певца, участника теле-
проекта «Голос» Томаса Грациозо.

Также бронзу завоевали фестиваль 
«Сибирский валенок», проходящий 
в Анжеро-Судженске, фестиваль 
«КуZня ДжаZZ» из Новокузнецка 
и региональный календарь событий 
#VisitKuzbass2020. Специальными ди-
пломами конкурса отмечены бело-
вский фестиваль водных видов спорта 
«ВодаФест» и фестиваль «Сказки Си-
бири» в Прокопьевске.

Кроме того, проекты «Симфоночь» и 
«День сибирского купечества» в Мари-
инске получили сертификаты от меж-
дународной выставки «Интурмаркет». 
А «Симфоночь» еще и удостоилась 
сертификата от портала для профес-
сионалов турбизнеса «Профи-Тревел».

Твой Кузбасс - твоя инициатива:

142 проекта по благоустройству 
реализовали вместе 
с жителями

Мария КОЛОСОВА

Проекты были 
выполнены 
в рамках 
специально 
созданной 
областной 
программы.

Жители области про-
должают принимать 
участие в создании 
комфортной город-
ской среды и в этом го-
ду выполнили немало 
интересных и важных 
проектов по благо-
устройству. Они были 
реализованы в рамках 
специальной регио-
нальной программы 
«Твой Кузбасс - твоя 
инициатива».

Благоустройство по 
областному конкурсу 
инициативного бюд-
жетирования «Твой 
Кузбасс - твоя инициа-
тива» проходит в рамках 
подготовки к 300-летию 
региона. Всего на реа-
лизацию идей жителей 
разных районов из об-
ластного бюджета в 2020 
году было выделено 102 
миллиона рублей.

- К 300-летию Кузбас-
са планировалось реа-
лизовать 300 народных 
проектов. За два года 
действия программы 
«Твой Кузбасс - твоя 
инициатива» их уже 
249, еще 100 планиру-
ем воплотить в 2021 го-
ду, - отметил губернатор 

Сергей Цивилев. - Так 
как программа поль-
зуется популярностью, 
мы решили увеличить ее 
финансирование. Если 
в 2019 - 2020 годах на эти 
цели в бюджете было за-
ложено примерно 100 
миллионов рублей, то 
в следующем году - уже 
125 миллионов.

Согласно условиям 
конкурса, регион может 

субсидировать от 50 до 
90 процентов стоимости 
проекта, однако сумма 
при этом не должна пре-
вышать 1,25 миллиона 
рублей. Остаток средств 
вкладывают либо муни-
ципалитет, либо пред-
ставители бизнес-со-
общества или жители.

В качестве успеш-
ных примеров можно 
вспомнить проекты 
активистов из Белова, 
Новокузнецка и Тайги, 
которые подали заявки 
на благоустройство тер-
риторий дошкольных 

учреждений. Родители 
захотели сделать места 
для прогулок детей бо-
лее комфортными. Все-
го на воплощение трех 
инициатив было выде-
лено 2,9 миллиона ру-
блей из регионального 
бюджета.

Из предложенных 
проектов самый мас-
штабный был в Тайге. 
Обновление террито-
рии детского сада № 5 
обошлось почти в 1,9 
миллиона рублей. Из 
них 1,25 миллиона, со-
гласно существующим 
условиям, направле-
но из регионального 
бюджета, 400 тысяч 
рублей выделил муни-
ципалитет, 200 тысяч 

- предприниматели. 
Также более 40 тысяч 
рублей собрали сами 
жители города. В ходе 
реализации проекта 
на территории детско-

го сада первым делом 
заменили ограждение 
территории, установили 
новые ворота. На пло-
щадке для занятий физ-
культурой было уложе-
но резиновое покрытие, 
установлены бревно, 
спортивный комплекс, 
мишень для метания, 
универсальные ворота 
с баскетбольным коль-
цом. Также на терри-
тории детсада появи-
лось новое деревянное 
игровое оборудование: 
горки, домики, качели, 
машина и лабиринт.

Благодаря региональной программе у юных кузбассовцев 
появились новые спортивные площадки.
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ВАЖНО!
Для участия в конкур-

се «Твой Кузбасс - твоя ини-
циатива» в 2021 году уже по-

даны 132 заявки. У желающих 
воплотить идею по благоустрой-
ству еще есть время, чтобы 
сообщить о своей инициати-

ве. Дата окончания при-
ема заявок - 18 де-

кабря.

НАША СПРАВКА
Национальная премия Russian 

Event Awards присуждается по ито-
гам открытого конкурса проектов 
за достижения в области событий-
ного туризма. Премия проводит-
ся при поддержке Федерального 
агентства по туризму и Министер-
ства культуры Российской Феде-
рации. В 2020 году награда вруча-
лась в девятый раз, площадкой для 
проведения финала стал Междуна-
родный центр торговли и «Атриум 
Палас Отель» в Екатеринбурге.

Фестиваль «Шерегеш-фест», организованный при открытии 
прошлого горнолыжного сезона, получил Гран-при в номинации 

«Лучшее молодежное туристическое событие».
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Павел ЧЕРНЫШОВ

15 декабря в Москве 
пройдет форум «ЛПК 360°: 
новая эпоха развития».

Лесопромышленный комплекс Рос-
сии ожидают большие изменения. В 
сентябре Президент России Владимир 
Путин поручил Кабинету министров 
ввести полный запрет на вывоз из стра-
ны кругляка и необработанных пило-
материалов с 1 января 2022 года. Кроме 
того, федеральные власти вводят еди-
ную систему учета древесины и сделок 
с ней. В пилотном режиме система за-
работает 1 января 2021 года, а с 1 июля 
должна стать обязательной. Готова ли 
отрасль к столь кардинальным решени-
ям? Об этом станет известно 15 декабря 
на крупнейшем профильном форуме 
«ЛПК 360°».

Главная тема форума - «Новая эпоха 
развития». Рабочую программу меро-
приятия составили две сессии. В форуме 
примут участие Вице-премьер федераль-
ного Правительства Виктория Абрамчен-
ко, Министр промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров, Министр природ-
ных ресурсов и экологии РФ Александр 
Козлов, а также другие представите-
ли государственной власти и бизнеса, 
экспертного сообщества и отраслевых 
ассоциаций.

НА ФОРУМЕ 
ПЛАНИРУЕТСЯ 
ОБСУДИТЬ РЯД КЛЮЧЕВЫХ 
ДЛЯ ОТРАСЛИ ТЕМ:

• Исполнение поручений Президента Влади-
мира Путина по итогам совещания по развитию 
и декриминализации лесного комплекса.

• Запрет экспорта необработанной древе-
сины хвойных, ценных лиственных пород, по-
следствия для заготовителей.

• Развитие лесопромышленного комплекса 
Дальнего Востока.

• Экологическая безопасность деятельности 
предприятий.

• Меблированное стандартное жилье - це-
лесообразность и необходимость.

• Рост индивидуального строительства в 
период пандемии, развитие деревянного до-
мостроения.

Заготовка леса 
на лесосеке 

в Богучанском 
районе 

Красноярского 
края.

Денис МАНТУРОВ, 
Министр 
промышленности 
и торговли 
Российской 
Федерации:

РАЗВИТИЕ 
ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА ВАЖНО 
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ 

СТРАНЫ. ЛЕС - ОДИН 
ИЗ СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
РОССИЙСКИХ РЕСУРСОВ, 
НАШЕ КОНКУРЕНТНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО

Это подтверждает решение Президен-
та России Владимир Путина о запрете 
с 1 января 2022 года экспорта необ-
работанной хвойной древесины и цен-
ных лиственных пород (дуб, бук, ясень). 
Воплощение в жизнь связанных с этим 
решением поручений должно напрямую 
повлиять на декриминализацию лесной 
отрасли, дать дополнительные резервы 
для ее развития. В рамках выполнения 
поручений президента нами подготов-
лен целый ряд изменений, связанных с 
ужесточением контроля над реализацией 
приоритетных инвестиционных проектов 
в области освоения лесов, в том числе 
с применением актуальных цифровых 
возможностей. Новые программы под-
держки, связанные с переоборудованием 
производства и введением в строй новых 
мощностей по переработке древесины, 
разработаны для предприятий малого и 
среднего бизнеса.

Мы также начали пересмотр Стратегии 
развития лесного комплекса.

И, конечно, мы продолжаем наращи-
вать государственную поддержку лесо-
перерабатывающей отрасли, выводить на 
проектные мощности действующие про-
изводства, строить новые предприятия, 
выстраивать диалог власти и бизнеса, 
снимать барьеры для российских экс-
портеров.

Это серьезный комплекс задач, кото-
рый мы обязаны реализовывать, несмо-
тря на объективные трудности, связанные 
с мировой пандемией. Россия - полно-
правный игрок мирового рынка ЛПК. 
Наша главная цель - это производство 
продукции, которая может составлять 
высокую конкуренцию на мировом рынке.

В целом на данный момент производ-
ство продукции лесопромышленного 
комплекса возвращается на значения 
до пандемии. Положительную динамику 
за 10 месяцев 2020 года демонстрирует 
экспорт продукции ЛПК (+4,5%), в то 
время как объем импорта продолжает 
сокращаться (-1,7%). Объемы произ-
водства продукции лесопромышленного 
комплекса продемонстрировали рост на 
2,2% по сравнению с тем же периодом 
прошлого года.
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ЛЕСОПРОМЫШЛЕННЫЙ 
КОМПЛЕКС РОССИИ

 � АКТУАЛЬНО

В России с 1 января 
2022 года будет введен 
полный запрет на вывоз 
необработанной древесины
Николай НИКОЛАЕВ, Депутат 
Государственной Думы:

- Решение о запрете на 
вывоз круглого леса ина-
че как революционным на-
звать нельзя. Предложе-
ний о том, чтобы просто 
остановить экспорт, было 
достаточно много. Только в 
Госдуме за последнее вре-
мя рассматривалось около 

20 законопроектов, которые предлагали 
так или иначе сократить, ограничить или 
вообще запретить экспорт необработанной 
древесины. Но что принципиально важно в 
данных президентом поручениях: одновре-
менно с запретом отрасль ждет серьезная 
поддержка. 

Михаил ШАМОЛИН, 
Президент, 
Председатель 
Правления 
компании Segezha 
Group:

- Вопрос 
остановки 
э к с п о р т а 
к р у г л о г о 
леса - это 
не только 
увеличение 
объема пе-
реработки 

внутри России, но и серьез-
ный удар по серой заготовке 
и теневому бизнесу.

Подробнее на стр. 3 вкладки.

Власти 
и бизнес:

Впереди новый 
этап взаимодействия

15 декабря 2020 года Спецвыпуск
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Как лесная промышленность 
■■ ДОСЛОВНО

Виктор■ЕВТУХОВ,■
Статс-секретарь■–■■
заместитель■
Министра■
промышленности■■
и■торговли■РФ:

- Мы заинтересованы в 
том, чтобы продавать за 
рубеж продукты древеси-
ны высокой степени пере-
работки. Таким образом 
добавленная стоимость 
остается в России. Экс-
порт необработанного леса-
кругляка - это тоже товар, 
такой же, как и прочие. 
Просто для нашей страны 
увеличивать эту товарную 
позицию невыгодно.

С 1 января 2022 года 
Президентом принято прин-
ципиальное решение запре-
тить экспорт необработан-
ной хвойной древесины и 
ценных лиственных пород 
(дуб, бук, ясень) из нашей 
страны. Это решение не из 
воздуха взялось, оно стало 
результатом целенаправ-
ленной государственной 
политики. 43 млн кубоме-
тров составлял экспорт не-
обработанной древесины в 
2007 году, а к 2019 году 
экспорт кругляка снизился 
уже до 14 млн кубов. По 
итогам 2020-го экспорт кру-
гляка будет еще меньше -  
около 12 млн кубометров. 
Этого удалось добиться, со-
четая заградительные, по 
сути, экспортные пошлины 
на кругляк и господдерж-
ку глубокой переработки. 
Государство экономически 
стимулирует предприятия 
обрабатывать древесину. 
По поручению Президента 
разработана специальная 
программа по модерниза-
ции мощностей специаль-
но для тех производителей, 
которые не занимались об-
работкой.

Федор ПЕТУНИН

Новые■возможности■■
и■преодоление■кризиса.

Когда мы говорим о природных бо-
гатствах России, на ум сразу приходят 
нефть и газ. А ведь наша страна - ми-
ровой лидер по запасам древесины. И 
если кому-то и кажутся несовременны-
ми лесопилки, эксперты ответственно 
заявляют: у лесопромышленного ком-
плекса страны отличный потенциал, 
он может стать одной из точек роста 
экономики страны.

«Комсомолка» разбиралась, как пер-
спективная отрасль пережила непро-
стой для нас всех 2020 год.

НЕ■УВЯЗЛИ■■
В■БОЛОТЕ

Конечно, лесоперерабатывающим 
предприятиям пришлось непросто. 
Но разве кто-то может похвастаться, 
что прошел 2020-й играючи? Пожа-
луй, главное достижение - получилось 
не остановиться в развитии.

Речь в первую очередь об инвести-
ционных программах - как государ-
ственных, так и частных. Был велик 
соблазн поставить их на паузу, от-
ложить до лучших времен. Мол, ну 
как сейчас открывать новый цех или 
целый комбинат, и так забот невпро-
ворот.

Экономисты, да и любой, кто рабо-
тал в производстве, понимает, что это 
очень опасная логика. Да, компания 
экономит деньги, которые были 
запланированы на расширение, 
и может потратить их на реше-
ние насущных вопросов. Но с 
другой стороны, это значит, 
что в будущем она гарантиро-
ванно останется без прибыли 
от новых мощностей. Государ-
ство не получит с них налоги. 
А люди не смогут устроиться на 
новые рабочие места, получать зар-
плату и тратить деньги.

В лесной промышленности государ-
ство определило перечень приоритетных 
инвестиционных проектов, которые на-
целены на глубокую переработку древе-
сины: это строительство и модернизация 
обрабатывающих заводов, фабрик и ком-
бинатов, за счет которых производство 
получит импульс к развитию. Так вот, 73 
таких проекта в леспроме уже полным 
ходом реализуются, 81 успешно завер-
шен и сейчас работает «в штатном режи-
ме». Особо надо отметить, что в стадии 
глубокой проработки находятся 4 боль-
ших проекта по созданию целлюлозно-
бумажных комбинатов, которые вместе 
будут выпускать больше 2,8 млн тонн 
целлюлозы и больше 600 млн тонн кар-
тона в год.

Вместе с крупными инвесторами вла-
сти работают над механизмом соглаше-
ния о защите и поощрении капитало-
вложений, частью которого должна стать 
инвестиционная деятельность. Сам за-
кон принят, уже буквально «на выходе» 
подзаконные акты: приказы с перечнем 
инфраструктуры, порядок возмещения 
расходов. Эксперты ожидают, что его 
использование даст мощный импульс 
развитию в том числе лесной промыш-
ленности.

БУМАГА■■
ВСЕ■ВЫНЕСЛА
Сильная сторона россий-

ского леспрома - целлюлозно-
бумажная промышленность. Компа-

нии быстро адаптировались к необычным 
условиям 2020 года: нарастили мощности 
по особенно востребованным продуктам, 
проработали новые маршруты доставки. 
Так, наши предприятия стали поставлять 
продукцию в Китай по железной дороге, а 
не морем. В итоге за 3 квартала года экс-
порт бумаги и картона вырос на 15,3%.

И это не предел. Эксперты прогнози-
руют, что за ближайшие 10 лет спрос на 
нашу целлюлозу за рубежом вырастет в 
2 раза - замечательная перспектива. Тем 
более что в сырье недостатка нет: сейчас 
в России заготавливают почти в три раза 
меньше древесины, чем можно без ущер-
ба для природы. Спрос на наш продукт 
обусловлен его себестоимостью. Даже с 
учетом транспортировки выходит дешев-
ле, чем у всех конкурентов.

На руку российским производителям 
играет и забота многих стран об экологии.

- Запрет на пластиковую упаковку в ряде 
стран для нас огромный плюс, - уверен 
Захар Смушкин, Председатель Совета ди-
ректоров АО «Группа «Илим». - Рост по-
требления картонной упаковки сейчас 
колоссальный. Это задает новый тренд в 
пользу небеленой упаковочной продук-
ции, который нужно учитывать.

Впрочем, не стоит думать, что все выво-
зят в Китай или в другие страны. Согласно 

статистике, большую часть продукции 
отечественных целлюлозно-бумажных 
комбинатов потребляют в России.

ЗЕЛЕНОЕ■БУДУЩЕЕ
Казалось бы, дерево - это вчерашний 

день. Но нет, все возвращается на круги 
своя. Сегодня изделия из дерева, бумаги и 
картона набирают популярность, потому 
что их можно переработать в строгом со-
ответствии с современной экологической 
повесткой.

Одним из самых перспективных на-
правлений эксперты называют биотопли-
во. Нет, это не дрова, о которых вы могли 
подумать. Это специальные топливные 
гранулы, так называемые пеллеты, кото-
рые изготавливаются из торфа, древесных 
отходов и отходов сельского хозяйства.

Спрос на них вызван как раз экологи-
ческой политикой развитых государств. 
Многие из них взяли курс на полный от-
каз от угольной энергетики или хотя бы 
снижение ее доли в своих странах. Более 
того, многие страны Европы планируют 
полностью запретить угольную энерге-
тику к 2050 году. Тут дело в страхе перед 
изменением климата, на которое влияют 
выбросы парниковых газов в атмосфе-
ру. Как бы то ни было, пеллеты многим 
кажутся более здоровой альтернативой 
углю.

Что самое интересное, спрос на биото-
пливо оказался устойчивым даже к таким 
глобальным потрясениям, как пандемия 
коронавируса.

■■ КСТАТИ

Каждый год государство 
определяет допустимый 
объем заготовки древеси-
ны исходя из имеющихся 
ресурсов и естественно-
го восстановления леса. 
Сейчас этот показатель 
составляет около 700 млн 
кубометров. А в прошлом 
году заготовлено 219 млн 
кубометров. То есть мы не 
заготавливаем даже поло-
вины того, что могли бы,  
без всякого ущерба для 
природы.
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Продавать 
не сырье,  

а переработанную 
древесину -  
ключевой 

вектор развития 
лесопромышленного 

комплекса 
страны.
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России переживает 2020-й  � ОФИЦИАЛЬНО

Виктория АБРАМЧЕНКО, 
заместитель Председателя 
Правительства Российской 
Федерации:

- Основная задача мас-
штабной лесовосстанови-
тельной кампании, прохо-
дившей в этом году по всей 
стране, выполнена. Мы 
смогли высадить более 42 
миллионов деревьев, по-
бив рекорд прошлого года. 
Таких серьезных резуль-
татов было бы невозмож-
но достичь без активного, 

молодого волонтерского движения, без 
неравнодушных россиян.

Татьяна ГИГЕЛЬ, член Комитета 
Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике 
и природопользованию:

- У нас только 22 процента лесов пе-
реданы в аренду, осталь-
ные остаются бесхозны-
ми. С одной стороны, 
платформа ЛесЕГАИС 
вовсе не гарантирует вы-
явление тех или иных 
лесонарушений, но с ее 
помощью мы будем по-
лучать достоверную ин-
формацию о состоянии 
наших лесов и объемах 

заготавливаемой древесины.

Игорь РУДЕНЯ, губернатор 
Тверской области:

- В Тверской области 
ежегодно приобретает-
ся специализированная 
техника для сохранения 
и восстановления лесов… 
Всего в 2019 - 2020 годах 
в область поступило 302 
единицы специализиро-
ванной лесопожарной и 
лесохозяйственной техни-
ки и оборудования.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 
Иркутской области:

- Иркутская область, 
к сожалению, лидер по 
незаконным вырубкам. 
За два предыдущих года 
ущерб составил порядка 
40 миллиардов рублей. 
По данным Рослесхоза, 
почти 80 процентов от 
всего количества неза-
конных вырубок прихо-
дится на нашу область… 

Я попросил главу государства поддер-
жать наши мероприятия по борьбе с 
варварским уничтожением леса.

Михаил ДЕГТЯРЕВ, 
врио губернатора 
Хабаровского края:

- Идет аудит всего лес-
ного хозяйства края. Надо 
понять, чего нам не хвата-
ет, где проблемы и узкие 
места. После этого будем 
принимать решения. Мы 
найдем общий язык и с 
лесопромышленниками, 
и с краевыми и местны-
ми властями. Технологии 
лесовосстановления есть, 

этим занимаются замечательные тру-
женики.
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ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА

Лесопромышленный комплекс в целом  +1,9
Обрабатывающие производства в целом  -0,3
Обработка древесины +1,7
Производство бумаги  +1,5
Производство мебели  +4,1

По данным Минпромторга РФ за январь - октябрь 2020 
года по отношению к аналогичному периоду 2019 года. 

КАК ИЗМЕНИЛОСЬ ПРОИЗВОДСТВО

Производство целлюлозы  +6,8
Производство гранул топливных (пеллет) +6,7
Производство бумаги и картона  +4,5
Производство мебели  -2,5
Производство ДСП -3,7
Производство пиломатериалов  -4,4
Производство фанеры  -5,1
Производство ДВП -7,7

Производство в натуральном выражении за 10 месяцев 
(январь - октябрь) 2020 года по отношению 

к аналогичному периоду года.

ЧТО ЭКСПОРТИРУЕТ РОССИЯ
 
Гранулы топливные (пеллеты) +16,5
Бумага и картон  +15,3
ДСП  +12,8
Целлюлоза древесная и из прочих 
волокнистых материалов  +6,7
Фанера +3,9
ДВП  -1,2
Мебель -2,7
Пиломатериалы  -4,8
Шпон -22,4

По данным Минпромторга РФ за январь - октябрь 2020 
года по отношению к аналогичному периоду 2019 года. 

КАК СНИЗИЛСЯ 
ЭКСПОРТ 
КРУГЛЯКА

%

%

%

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Вклад лесопромышленного комплекса в 
ВВП страны в 2019 году составил 0,74% 
(прогноз на 2020 год - 1,01%). 
Число занятых на предприятиях отрасли 
в 2019 году - 618 тысяч человек.

По итогам 2020-го* 
экспорт кругляка 
ожидается еще 
меньше -  около 
12 млн кубометров.
 

43 млн 
кубометров составлял 
экспорт необработанной 
древесины в 2007 году

 В 2019 году экспорт 
кругляка снизился 
уже до 
14 млн кубометров. 

*Прогноз на конец года.
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Шаг в будущее

Пандемия подхлестнула 
тренд на деревянные дома
Александр ЗЮЗЯЕВ

Государство запускает пилотную 
программу льготной ипотеки 
для молодежи на индивидуальное 
жилищное строительство.

«ЗАКАЗОВ НА ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ ВПЕРЕД»
Одним из последствий пандемии стал скачок спроса 

на индивидуальное загородное жилье из дерева. За 
городом люди чувствуют себя безопаснее. Справед-
ливости ради надо отметить, что рост деревянного 
домостроения наметился и до пандемии. По данным 
Ассоциации деревянного домостроения, рост реаль-
ного объема введенных деревянных домов в 2019 
году оценивается в 28%.

Что касается этого года, то с началом эпидемии 
коронавируса целый ряд ведущих компаний отрасли 
отметили резкий рост обращений по поводу строи-
тельства деревянных домов. Количество заявок на 
строительство деревянных домов в марте - апреле 
2020 года выросло на 30% в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года. В течение полугода 
общий объем производства, возведения и продаж 
такого жилья вырос на 10 - 15% - об этом рассказали 
в Ассоциации деревянного домостроения. Показа-
тели увеличились за счет реализации отложенного 
спроса, который подстегнула изменчивость валютных 
курсов. В условиях самоизоляции из-за карантина 
многие россияне поняли, что им хотелось бы иметь 
загородное жилье.

«В большинстве регионов дома продолжали строить-
ся, и за счет «пандемийного» спроса поддерживалась 
активность рынка строительных конструкций. Для 
многих стало жизненно необходимой целью обзаве-
стись какой-то загородной недвижимостью, 
чтобы в случае карантинных ограничений 
не оставаться в городских бетонных 
клетках, - пояснил журналистам член 
правления Ассоциации деревянного 
домостроения Максим Молчанов. 
- Сейчас большинство производителей 
клееного бруса и домов из него получили 
заказы на три-четыре, а кто-то даже на пять месяцев 
вперед».

Кроме того, государство старается оживить 
спрос на рынке. Во-первых, Минпромторг России 
подготовил перечень системообразующих органи-
заций, пострадавших от последствий коронавируса 
и претендующих на поддержку государства. В этом 
перечне в том числе 53 предприятия лесопромыш-
ленного комплекса. Решение о предоставлении 
помощи принимает правительственная комиссия, 
рассматривая каждый случай отдельно: это может 

быть отсрочка налогов, государственная гарантия 
на кредиты, льготные займы и прямые субсидии.

Во-вторых, в декабре корпорация ДОМ.РФ запускает 
пилотную программу субсидирования ипотеки на част-
ные дома. Пока только для молодежи. Кредит могут 
получить семьи, в которых возраст одного из заемщи-
ков не превышает 36 лет, при этом они воспитывают 
не менее одного ребенка в возрасте не старше 19 лет.

Ставка составит 6,5 процента на весь срок кредита. 
Среди условий - первоначальный взнос в размере 20 
процентов, ипотека выдается на срок до 20 лет. На 
запуск программы выделяется 300 миллионов рублей, 
которые пойдут на выдачу субсидированных кредитов 
по ставке 6,5 процента. Размер кредита будет огра-
ничен порогом 12 миллионов рублей в Москве, Санкт-
Петербурге, Московской и Ленинградской областях, 
для других регионов - до 6 миллионов.

ОПРАВДАННАЯ «РЕВОЛЮЦИЯ»
«Этот формат жилья набирает популярность, и мы 

должны искать выходы, как удовлетворить 
спрос. Хотим в пилотной программе от-
работать механизмы поддержки ИЖС 
(индивидуального жилищного строи-
тельства. - Ред.) с возможностью 
масштабирования для всех участни-
ков рынка», - уточнил генеральный 
директор ДОМ.РФ Виталий Мутко.

Такой ипотечный кредит по льготной ставке может 
быть оформлен не только на строящийся индивидуаль-
ный жилой дом, но и на завершенный на первичном 
рынке от застройщика. При этом, если гражданином 
принято решение построить дом самостоятельно, то у 
него должны быть юридически оформлены отношения 
с подрядной организацией.

Проект стартует в декабре 2020 года, а продлится 
до 1 июля 2021-го.

«То, что запускается именно льготная ипотека для 
молодежи, - это действительно революционно для 
ИЖС и очень оправданно. За последние несколь-
ко лет аудитория заказчиков «помолодела», то 

есть доля клиентов 27 - 40 лет суще-
ственно увеличилась и продолжает 
расти», - пояснил СМИ директор 
по работе с госорганами и бан-
ками Ассоциации деревянного 
домостроения Вадим Фидаров.

По мнению эксперта, поведение 
этой категории заказчиков отличает-
ся от более возрастной. Они гораздо смелее в от-
ношении использования кредитных средств, более 
требовательны к скорейшему заселению. Поэтому 
такой ипотечный продукт, считают участники рынка, 
будет востребован. 

 � КСТАТИ

В Москве построят 
необычную многоэтажку

Отрасль деревянного домостроения активно развивается, а техно-
логии совершенствуются. В нашей стране появилось производство 
LVL-бруса и CLT-панелей. Так, применение CLT-панелей позволяет 
возводить высотные здания. Например, в 2019 году в норвежском 
городе Брумунддале введен в эксплуатацию 18-этажный много-
функциональный дом с бассейном и гостиницей («Мьёсторнет»). Он 
построен по новым технологиям деревянного домостроения.

Инженеры и конструкторы провели ряд исследований и расчетов, 
установив, что из таких панелей можно строить здания высотой до 
30 этажей. Если комбинировать CLT-панели с металлом и бетоном, 
высоту здания можно увеличить еще больше.

В Москве Segezha и Etalon первую деревянную многоэтажку из 
CLT-панелей начнут строить летом 2021 года. Количество этажей 
и другие детали проекта пока неизвестны.

Строительство 
деревянных домов 
заводского 
изготовления

Год Тыс. м кв.
2015 214
2016 227
2017 208
2018 260
2019 276

Данные Минпромторга России.

Комфортабельная 
избушка в пригороде - 

предел мечтаний 
многих жителей 

мегаполисов, 
выросших 

в железобетонных 
коробках.

Современные 
технологии обработки 

дерева дают право 
на существование 

даже таким 
футуристическим 

проектам.
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ЛЕСОПРОМЫШЛЕННЫЙ 
КОМПЛЕКС РОССИИ

 � СКАЗАНО!

Виктор ЕВТУХОВ, Статс-секретарь - заместитель 
Министра промышленности и торговли РФ. 

«Сейчас мы делаем серьезный акцент на применении дерева в 
строительстве, потому что это позволит задействовать существен-
ные резервы внутреннего спроса на древесину. Минпромторг Рос-
сии предлагает расширить применение деревянных конструкций в 
строительстве жилья. В нашей стране сегодня есть достаточно и 
ресурсов, и технологий для развития этого рынка. Мы рассчиты-
ваем к 2025 году увеличить применение продукции деревянного 
домостроения в общем объеме жилищного строительства до 20%».
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА
В КУЗБАССЕ

УМЕРЛО 429
НА САМОИЗОЛЯЦИИ 7999

ВСЕГО ЗАБОЛЕЛО 23 364
ВЫЗДОРОВЕЛО 19 888

Ирина АВТУШКО, 
Екатерина РОМАНОВА

Рассказываем 
последнюю информацию 
о ситуации с 
коронавирусом 
в регионе.

НОВОЕ РАСПОРЯЖЕНИЕ
Власти Кузбасса продлили 

ограничительные меры из-за 
ситуации с коронавирусом в 
регионе.

Согласно постановлению, 
режим повышенной готовно-
сти продлевается до 27 декабря. 
В течение этого времени все 
работодатели должны миними-
зировать очное присутствие со-
трудников на рабочих местах и 
перевести не менее 30 процен-
тов на дистанционный режим 
работы. Кроме того, работники 
старше 65 лет и те, кто имеет 
серьезные хронические забо-
левания, также должны быть 
переведены на дистанционную 
работу. При этом имеется и ряд 
исключений. Так, ограничи-
тельные меры не относятся к 
следующим организациям и 
предприятиям: с непрерывным 
циклом работы, организациям 
нефтегазового сектора, легкой, 
металлургической, машино-
строительной, химической 
промышленности, угледобы-
вающей и перерабатывающей 
отраслей, строительной отрас-
ли, пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности, сель-
ского хозяйства, транспортным 
организациям, организациям 
ЖКХ, медицинским и аптеч-
ным организациям, организа-
циям, осуществляющим пре-
доставление государственных 
и муниципальных услуг.

Кроме того, все официаль-
ные физкультурные и спор-
тивные мероприятия должны 
проводиться без зрителей.

До 27 декабря организация 
и проведение зрелищно-раз-
влекательных мероприятий, а 
также оказание услуг предпри-
ятиями общественного пита-
ния разрешаются с 6.00 до 0.00, 
говорится в постановлении.

СНИЖЕНИЕ НАГРУЗКИ
Заместитель губернатора 

Кузбасса Алексей Цигельник 
рассказал о нагрузке на ме-
дучреждения региона и ходе 
кампании по вакцинации от 
коронавируса, а также о ситу-
ации с действующим коечным 
фондом.

- Если говорить о нагрузке 
на наши амбулаторно-поли-
клинические учреждения, ско-
рую помощь, то всю текущую 
неделю она снижалась и в на-
стоящий момент составляет 
примерно 25-30 процентов от 
тех пиковых значений, кото-
рые мы видели во второй по-
ловине октября. Поэтому мы 
пошагово снижаем количество 
коек, которые используются 
или зарезервированы для ле-
чения новой коронавирус-
ной инфекции. Этих сниже-
ний было уже два. Первым мы 
уменьшили количество коек 

на 250. Сегодня (в пятницу, 
11 декабря. - Ред.) принято ре-
шение о возврате к нормаль-
ной работе еще примерно 250 
коек в семи муниципальных 
образованиях, чтобы вернуть 
те места, которые более всего 
востребованы в лечении кар-
диологических заболеваний, 
заболеваний нервной систе-
мы, - сообщил он.

Алексей Цигельник отметил, 
что перевод идет постепенно, в 
течение 10-12 дней, так как уже 
имеющихся пациентов нужно 
долечить и выписать.

ПЕРВЫЕ ОТЗЫВЫ 
С 9 декабря в Кузбассе идет 

вакцинация от коронавирус-
ной инфекции. Одной из пер-
вых сделать прививку решила 
участковый врач-педиатр по-
ликлиники № 3 села Малая 
Салаирка Гурьевского района 
Екатерина Князева.

По ее словам, на вакцина-
цию шла осознанно, так как не 
болела коронавирусом - ана-
лиз показал, что иммунитета к 
этой инфекции у нее нет.

- Если есть возможность 
предотвратить заболевание, 
то я решила эту возможность 
не упускать, - сказала врач-
педиатр.

Перед прививкой Екатери-
ну Князеву осмотрел терапевт, 
измерил температуру, давле-
ние, выяснил, какие заболе-
вания имеются. А уже после 
того, как вакцину поставили, 
в течение 30 минут женщина 
находилась под наблюдени-
ем врачей и медсестер в по-
ликлинике.

- Реакции на прививку не 
было, по настоящее время чув-
ствую себя хорошо, отрица-
тельных последствий от при-
вивки нет. Рекомендую тем, у 
кого есть возможность и нет 

противопоказаний, от этой 
инфекции все-таки приви-
ваться, - отметила Екатерина 
Князева.

НОВОРОЖДЕННЫЕ 
С КОРОНАВИРУСОМ

Замминистра здравоохране-
ния Кузбасса Оксана Абросова 
рассказала о числе беременных 
женщин, заразившихся коро-
навирусом. С начала пандемии 
выявлен 171 такой случай. Все 
пациентки получили необхо-
димую медицинскую помощь. 
К счастью, случаев летального 
исхода болезни в этой группе 
пациенток не зарегистриро-
вано.

- С начала пандемии наши 
беременные пациентки с ко-
ронавирусом родили уже 54 ре-
бенка. К сожалению, у четырех 
малышей подтвердилась коро-
навирусная инфекция. Но все 
здоровы, у всех все хорошо, - 
отметила Оксана Абросова.

14 ЛЕТАЛЬНЫХ ИСХОДОВ
В Кузбассе продолжает ра-

сти число летальных исходов у 
жителей с диагностированным 
коронавирусом. Как сообщает 
оперативный штаб региона, с 
11 декабря статистику попол-
нили еще 14 случаев, речь идет 
о шести мужчинах и восьми 
женщинах в возрасте от 37 лет 
и старше.

Четыре случая зафиксиро-
ваны в Новокузнецке, три - в 
Кемерове, по два - в Анжеро-
Судженске и Осинниках, еще 
по одному - в Ленинске-Куз-
нецком, Юрге и Топках.

У пациентов развилась дву-
сторонняя полисегментарная 
пневмония, которая в ряде 
случаев протекала на фоне па-
тологии сердечно-сосудистой 
системы, заболевания почек, 
онкологии и гипертонии.

О режиме повышенной готовности, 
сокращении коечного фонда и первых 
привитых от коронавируса

Вакцинация от коронавируса в регионе началась 9 декабря.
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Наталья ВАРСЕГОВА

Почему редкие лекарства 
для детей стоят так, будто их 
делают из лунного грунта.

ПОМОЖЕТ  МЛАДЕНЦАМ
Соцсети то и дело призывают нас ски-

нуться на лечение больного ребенка. При 
этом называются чудовищные суммы - 
20, 50, 100 млн рублей и более. Да боль-
шинство из нас даже не представляет, как 
гора этих денег будет выглядеть, если их 
сложить пачками!

Вот только одна история. У маленького 
Руслана из Санкт-Петербурга спинально-
мышечная атрофия (СМА). Страшный 
диагноз. Мышцы не развиваются, ребе-
нок не может двигаться, глотать, дышать 
и спустя какое-то время умирает. СМА 
не вылечить обычными препаратами, по-
могают только разработки американских 
фармацевтов - лекарства «Спинраза» или 
«Золгенсма». Первое - для комплексного 
лечения, когда инъекции нужно делать 
пожизненно. Второе - инновационное. 
Один укол - и болезнь отступит, если 
успеть поставить его, до того как малышу 
будет два года. Но цена укола - $2,4 млн, 
это более 175 млн рублей! Сегодня это 
самое дорогое лекарство в мире.

Семья Руслана собрала 2/3 от этой сум-
мы. Осталось еще 60 млн.

КОММЕРЧЕСКАЯ ТАЙНА
Из чего же сделано такое лекарство? 

Из лунного грунта? Об этом я спросила 
руководителя Ассоциации пациентов со 
спинально-мышечной атрофией «Семьи 
СМА» Ольгу Германенко.

- Не хочу защищать производителей, 
просто объясню, из чего складывается 
цена препарата генной терапии. Во-
первых, это трудоемкий процесс. Во-
вторых, стоимость самой разработки. 
В-третьих, стоимость проведения пред-
клинических и клинических исследова-
ний. В-четвертых, устанавливая цену, 
производители не рассчитывают на то, 
что пациент будет оплачивать терапию 
сам. Во всем мире лечение тяжелых ред-
ких заболеваний - задача государства. И, 
наконец, мы говорим об однократном 
применении препарата. Подразумева-
ется, что больше пациенту ничего не 
понадобится. Хотя это не всегда так.

- «Спинраза» - это шесть уколов в 
первый год (каждый по $125 тысяч, или 

порядка 9 млн рублей), потом - по три 
инъекции в год пожизненно. А «Золгенс-
ма» - всего один, но за 175 млн рублей. И 
производитель выводит стоимость одного 
укола, сравнивая с несколькими инъек-
циями «Спинразы». То есть не важно, 
какая себестоимость лекарства, важно, 
чтобы цена была конкурентной на рынке?

- Возможно, так и есть. Когда в конце 
2016 года на рынок вышла «Спинраза», 
все полагали, что лекарство будет стоить 
$80 тысяч, а его заявили по $125 тысяч. 
На треть больше. Увы, дети со СМА 
нуждаются в срочном лечении, чтобы 
выжить. Время играет против них.

- Неужели другие страны не могут соз-
дать собственный препарат?

- Министерство здравоохранения РФ 
заявляет, что компания «БИОКАД» раз-
рабатывает наш препарат для лечения 
СМА. Но пока впереди годы работы.

- Сколько детей в России с диагнозом 
СМА, которые нуждаются в этих пре-
паратах?

- 823 ребенка.
Я отправила запрос в компанию 

Novartis, которая производит «Золгенс-
му». Ответа не дождалась.

- А они вам и не ответят, ценообра-
зование таких лекарств - коммерче-
ская тайна, - пояснил мне врач, ака-
демик РАН Геннадий Онищенко. - Это 
компания-монополист, вот и диктуют 
цену. А высокая цена зависит только от 
спроса. Издержки циничной рыночной 
экономики.

Расследование о том, как банда 
медсестер воровала лекарства 
у онкобольных в России 
и перепродавала их на Украину, - 
на сайте kp.ru
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Препарат «Спинраза» еще не самый дорогой. 
Но стоит более 50 миллионов рублей только в первый год лечения!

Не будем недооцени-
вать и алчность. Доста-
точно вспомнить скандал 
на фармацевтическом 
рынке, в котором был 
замешан американский 
предприниматель Мар-
тин Шкрели. Созданная 
им фармацевтическая 
компания выкупила пра-
ва на препарат «Тиола», 
применяемый для лече-

ния редкого наследствен-
ного заболевания, а за-
тем повысила стоимость 
на лекарство на 2000%! 
Позже бизнесмен был вы-
нужден покинуть фирму. 
А через год новая компа-
ния, созданная Шкрели, 
провернула тот же трюк 
с препаратом «Дараприм» 

и увеличила его цену с 
$13,5 до $750.

В итоге суд пригово-
рил Шкрели к штрафу в 
размере более $7 млн и 
семилетнему тюремному 
сроку. Но не все могут 
побороть искушение по-
следовать примеру этого 
дельца.

 � В ТЕМУ

«Штучное 
производство 
дороже»

Проблема заоблачно дорогих 
лекарств касается не только ро-
дителей детей с редкими диагно-
зами. Гораздо больше тех, кто 
столкнулся с раком: это вторая 
по распространенности причи-
на смертности и в России (17% 
от всех случаев), и в развитых 
странах мира. И хотя таблетки 
от рака до сих пор не изобрели, 
многие препараты, помогающие 
при терапии онкозаболеваний, 
не по карману даже достаточно 
обеспеченным людям.

Одна из проблем в том, гово-
рят эксперты, что себестоимость 
производства дорогих и редких 
препаратов практически невоз-
можно установить. Технология их 
производства охраняется не хуже 
секретов новейшего оружия. При 
этом в цену закладываются не 
только стоимость субстанций и 
упаковки, но и, например, мно-
голетний труд ученых мирового 
класса. Наконец, чем меньше 
людей, которым нужно это ле-
карство, тем дороже оно будет 
стоить. Чистая экономика. Одно 
дело - поставить конвейер, кото-
рый сутки напролет штампует вак-
цину от гриппа, и другое - органи-
зовать производство в расчете на 
несколько сотен человек в мире.

- Производство штучных ле-
карств всегда требует больших 
затрат, - говорит Николай Бес-
палов, директор по развитию 
аналитической компании RBC 
Pharma.  - К тому же часто эти 
препараты из относительно но-
вого класса терапевтических 
средств, которые в медицине 
представлены в основном экс-
периментальными разработками. 
Лекарств, доведенных до рынка, 
очень мало. Некоторые из них 
первые в своем классе. Все по-
нимают, что, помимо выполнения 
социальной миссии, компания 
рассчитывает получить выгоду. 
Но как только начнется конку-
ренция и появятся аналоги, цена 
начнет падать.

Укол за 175 миллионов рублей

 � БЫЛ СЛУЧАЙ

В тюрьму - за жадность

Подготовил Юрий МАЙБОРОДА.
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НАГЛЯДНО 10 самых дорогих лекарств в мире
(в расчете на годичный курс лечения)

Что лечит
Спинальную 
мышечную атрофию.
Дефицит лептина при генерализованной 
липодистрофии. Проще говоря, врожденное 
или приобретенное аномальное распределение 
жировой ткани в организме. Болезнь 
сопровождается нарушением работы
 внутренних органов.
Наследственную дистрофию сетчатки - заболевание 
ведет к потере зрения.
Детский нейрональный цероидный липофусциноз - 
смертельно опасное расстройство нервной системы,
 при котором ребенок постепенно 
теряет способность ходить.
Редкую форму 
анемии.
Применяется при лечении редкой формы рака 
крови и костного мозга.
Нарушение синтеза мочевины, что может
 привести к повреждению головного мозга и стать 
причиной комы или смерти.
Болезнь Помпе (наследственное заболевание, 
при котором в организме накапливаются 
сложные сахара).
Остеопетроз (мраморная болезнь, образование
аномально плотной костной ткани) 
и хроническую гранулематозную болезнь, 
а также редкие заболевания, вызывающие 
сбои в работе иммунной системы.
Редкую форму рака крови.

Препарат
    Золгенсма

    Миалепт

    Лукстурна

    Бринейра

     Солирис

    Блинцито

    Равикти

    Люмизим

   Актиммун

      Фолотин

Цена
$2,1 млн (более 
150 млн рублей)
$855 тысяч (около 
63 млн рублей)

$850 тысяч 
(62 млн рублей)
Свыше $700 тысяч 
(более 51 млн рублей)

$678 тысяч
 (49,5 млн рублей)
$672 тысячи 
(49 млн рублей)
$664 тысячи 
(48,5 млн рублей)

$643 тысячи 
(47 млн рублей)

$633 тысячи 
(46 млн рублей)

Более $500 тысяч 
(более 36 млн рублей)
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О коронавирусе читайте > стр. 12.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА ПЛЮС»

Кемерово -12... -10 -12... -10
Мариинск -11... -9 -13... -11
Новокузнецк -12... -10 -12… -10
Таштагол -11... -9 -11... -9

Прогноз погоды на завтра, 16 декабря

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма декабря - 755)
Относительная влажность 
воздуха - 80% (норма - 76)
Ветер южный,
1 - 5 м/с

Восход - 09.35
Закат - 16.45
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